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Наречие



Наречие как часть речи.
     Наречие — неизменяемая самостоятельная часть 
речи, обозначающая признак действия, предмета или 
другого признака и отвечает на вопросы как? куда? 
откуда? где? когда? почему? отчего? с какой целью? в 
какой мере? и др.
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Наречие обозначает:
❖ признак действия, если относится к глаголу, 

причастию или деепричастию (встречаться 
(когда?) вечером, опускаясь (куда?) вниз, 
идущий (как?) быстро).

❖ признак предмета, если относится к имени 
существительному (жаркое (какое?) по-
русски, яйцо (какое?) всмятку).

❖ признак другого признака, если относится к 
имени прилагательному, причастию или 
другому наречию (важный (в какой 
степени?) чрезвычайно, прыгнувший (как?) 
далеко, далеко (насколько?) очень).
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Разряды наречий
Разряды наречий по значению

Общее значение наречия – признак, 
который не изменяется во времени. 
Выделяют обстоятельственные и 
определительные разряды наречий 
по значению.

4



Разряды наречий
Вопросы наречий Примеры 

наречий

Обстоятельственные

Времени Когда? Как долго? С 
каких пор? До каких 

пор?

утром, недавно, 
всегда

Места Куда? Где? Откуда?  справа, там, наверху

Цели Зачем? С какой 
целью? Для чего?

нарочно, 
специально, назло

Причины Отчего? Почему? поневоле, сгоряча, 
сослепу

Определительные 

Способа и образа 
действия

Как? трепетно, шепотом, 
вдвоем

Меры и степени Сколько? Во 
сколько? На сколько? 
В какой мере?

мало, втрое, 
слишком
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Разряды наречий по функции 
    Знаменательные наречия называют признаки действий 
или других признаков: справа, налево,  сгоряча, назло, 
вчера.
    Местоименные наречия указывают на признаки, не 
называя их: где, куда, почему, затем, тогда.
        

   Местоименные наречия 
могут быть подразделена 
следующие классы:
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Личные: по-моему,  по-твоему,  по-нашему, по-вашему.

Возвратное: по-своему.

Указательные: здесь, там, тут, сюда, туда, отсюда, оттуда, 
тогда, затем, так и др.

Определительные: по-всякому, всячески, всюду, повсюду, 
отовсюду, везде, всегда и др.

Вопросительные: где, куда, откуда, когда, зачем, отчего, 
почему, как, сколько.

Неопределенные:  кое-где, куда-то, откуда-нибудь,  зачем-
либо, почему-то, как-нибудь и др. 

Отрицательные :
А) негде, некуда, неоткуда, некогда, незачем ;
Б) нигде, никуда, ниоткуда, никогда, никак, нисколько.
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Способы образования наречий.

Суффиксальный ( от 
прил., числ., нареч.)

•гладкий - гладко
•два – дважды
•как – как-то

Приставочно-
суффиксальный (от 
прил., сущ., числ.)

•новый – снова
•верх – вверху
•второй – во-вторых

Приставочный (от 
нареч.)

•где - нигде
•завтра -  назавтра

Сложение

•слов: чуть-чуть
•+ полу- : полушутя
•+ суф. или прист. и 
суф. : мало-помалу 
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Степени сравнения наречий
     Наречия на о (е), образованные от качественных 
имён прилагательных, могут образовывать степени 
сравнения — сравнительную и превосходную.
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Степени сравнения

Сравнительная степень

Простая
Основа наречия + суффиксы –

ее, -ей,  -е,        -ше
Теплее, меньше, быстрей

Составная 
Более (менее) + наречие в 

исходной форме
Более ласково

Превосходная степень

Всех + наречие в 
сравнительной  степени  
Наиболее  + наречие 
исходной  форме 

Всех внимательнее, 
наиболее вкусно
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Синтаксическая роль.

• Мы ехали шагом.

Обстоятельство 

• Зажгли свет в доме напротив.

Несогласованное определение 

• На душе было радостно.

Именная часть составного сказуемого 

• Сегодня, как и вчера, уже никогда не повторится.

Подлежащее

• «Сегодня» постепенно сменяется «завтра».

Дополнение
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Безлично-предикативные слова (Слова 
категории состояния)

12

     Безлично-предикативные слова – это 
особая неизменяемая часть речи, которая 
очень схожа с наречиями. Но эти две 
части речи необходимо различать друг от 
друга. Общими признаками наречия и 
безлично-предикативных слов являются 
неизменяемость и определенные 
словообразовательные показатели, в 
частности обычный для таких слов 
суффикс -о. Их различие состоит в 
синтаксической функции, которую они 
выполняют. 
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 Поэтому их никак нельзя относить к наречиям и нужно 
рассматривать только как отдельную группу слов.

Синтаксическая 
функция  наречия

Наречие в предложении 
обозначает признак 
действия, признак 
предмета, признак 
другого признака

Синтаксическая  функция 
безлично-предикативных 

слов

Безлично-предикативные 
слова не обозначают ни 
предмет, ни признак 

предмета. Они выступают 
в функции определителя 
глагола и в функции 

сказуемого.
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    Например, слово «скучно», в 
зависимости от того, какую роль 
оно играет в предложении, 
можно отнести к трем частям 
речи. В предложении 
Это занятие скучно - оно 
является кратким 
прилагательным; Он рассказывал 
скучно и долго – наречие; Мне 
скучно – категория состояния. 
Основу безлично-предикативных 
слов (слов категории состояния) 
как части речи составляют слова 
стыдно, жаль, совестно, нужно, 
можно, надо, нельзя и др.
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К безлично-предикативным словам 
относятся также:

Слова, которые образовались от 
существительных и обозначают 
состояние: грех, охота, пора, светло, 
срам.

Так, например, слово грех в 
предложении : Грех – не беда, молва не 
хороша, выполняет функцию 
существительного, а в предложении : 
Над старостью смеяться грех – 
безлично-предикативное слово;

Слова, образованные от кратких 
прилагательных и наречий, т.е. слова 
типа: тяжело, тихо, хорошо, светло, 
когда они употребляются в безличных 
предложениях: Мне стало весело; На 
душе было тяжело; Как хорошо здесь!
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2) слова для выражения отрицательной и 
положительной оценки: грех жаловаться, верно, 
правильно;

3) слова для выражения временных и 
пространственных отношений: низко, рано, далеко, 
глубоко, поздно;

1) слова для обозначения состояния окружающей 
среды: сыро, мокро, тихо, душно, жарко, темно, светло, 
ветрено, прохладно;

5) такие слова, как каюк, капут, крышка, конец. Тебе 
каюк! Капут!.

Эти слова очень схожи с междометиями, но в отличие 
от них они способны управлять дательным падежом 
субъекта, например:

Теперь им крышка!.

4) слова для выражения физического состояния живых 
существ: досадно, тошно, обидно, стыдно, зябко, 
тепло, горько;

Безлично-
предикативные 
слова можно 
поделить на 
группы, если 
учесть, какое 
состояние они 
выражают:
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     Как было уже сказано выше, 
безлично-предикативные слова – 
неизменяемая часть речи. Но все-таки 
это утверждение относительно. Всегда 
есть исключения из правил. И некоторые 
слова, принадлежащие к безлично-
предикативным, могут образовать 
степени сравнения, например: нужно – 
нужнее, необходимее. Степень сравнения 
может быть как простой: хорошо – 
лучше, плохо – хуже, так и сложной, т.е. 
будет выражаться при помощи слов 
более или менее: более жарко, менее 
холодно. При помощи слов всего, всех 
образуется превосходная степень: 
веселее всего, лучше всех, скучнее всего.
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     Безлично-предикативные слова, большинство из 
которых обозначают состояние чего-либо (жутко, 
сладостно, ветрено), обладают формами вида. В 
данном случае формы вида оформляются при помощи 
глаголов: делаться – сделаться, становиться – стать:

1) несовершенный вид: Мне 
становится жарко. Ему делается 
дурно;

2) совершенный вид: Мне стало 
жарко. Ему сделалось дурно. 

Таким образом, подведя итоги, можно оказать, что безлично-предикативные 
слова – это неизменяемые слова, которые выполняют единственную 
синтаксическую функцию – функцию сказуемого.



Морфологический разбор наречия как 
части речи

I. Часть речи.
Общее грамматическое значение (признак действия, предмета или 
признака). На какой вопрос отвечает.

II. 1.Начальная форма. 
     2.Морфологические признаки.
        а)Постоянные признаки: неизменяемость;
        б)Разряд по функции – знаменательное или местоименное
        в)Разряд по значению – определительное или 
обстоятельственное.
Непостоянные признаки:
Степень сравнения – сравнительная или превосходная (только для 
качественных наречий на -о/-е);

III. Синтаксическая роль в предложении.
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Правописание наречий
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НЕ с наречиями 
Правила написания Примеры НЕ с наречиями 

слитно и раздельно

Слитное 
написание

Если наречие не употребляется без 
частицы НЕ

неуклюже, невмоготу, нелепо, 
невзрачно

Если наречие на -о (-е) с НЕ можно 
заменить близким по значению

непросто (сложно), невесело 
(грустно), невысоко (низко), 

негромко (тихо)

Если наречие на -о (-е) с НЕ 
употребляется со словами, 

указывающими на степень качества: 
очень, весьма, крайне, почти, 
совершенно, чрезвычайно

крайне неаккуратно, 
совершенно нелогично, очень 

неровно

Если НЕ в наречии находится под 
ударением (отрицательные наречия)

некуда, несколько, неоткуда, 
нечего
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Правила написания Примеры НЕ с наречиями 
слитно и раздельно

   

Раздельное 
написание

Если в предложении с наречием на -о (-е) 
есть противопоставление с союзом а

Митя проснулся не рано, а 
ближе к обеду. Птицы 
летали не высоко, а у 
нашего крыльца.

Если наречие на -о (-е) употребляется со 
словосочетаниями да ле ко не, вовсе не, со 
всем не, ни чуть не, ни сколь ко не, ни ко гда 

не, от нюдь не

Ничуть не глубоко, далеко 
не идеально, совсем не 
страшно, вовсе не кисло

С наречиями в сравнительной степени Не проще, не ярче, не 
теплее, не ближе

С местоименными наречиями, наречиями 
меры и степени, обстоятельственными 

наречиями на -а (-я), -ом (-ем), -у (-ю) и др. 
кроме -о (-е).

Не сюда, не очень, не 
полностью, не завтра, не 

летом
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Мягкий знак на конце наречий
❖ Мягкий знак после шипящих на конце 

наречий всегда пишется после букв ч и ш. 
Примеры наречий с мягким знаком после 
шипящих: навзничь, сплошь, наотмашь, 
точь-в-точь.

❖ Мягкий знак на конце наречий не пишется, 
если слово оканчивается на букву ж. Таких 
слов в русском языке только три и их 
нужно запомнить: уж, замуж, невтерпеж 
(просторечное).
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Слитное, раздельное и дефисное 
написание наречий

1. Через дефис пишутся: 
❖ наречия с приставкой по- и суффиксами -ому, -

ему, -ки, -ьи: по-новому, по-моему, по-немецки, 
по-волчьи;

❖ наречия с частицами -то, -либо, -нибудь, кое-, -
таки: где-то, когда-либо, куда-нибудь, кое-как;

❖  тавтологические наречные образования, 
однокорневые или ассоциативные: еле-еле, 
крепко-накрепко, худо-бедно, подобру-
поздорову.

Запомните:
по-русски, по-своему, во-первых, во-вторых, 
видимо-невидимо, чуть-чуть, мало-помалу, точь-в-
точь, де-факто, де-юре.
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2. Слитно пишутся наречия, образованные в результате соединения предлогов 
со словами и формами слов различных частей речи:
❖ существительных: вблизи, сразу, навыпуск, вверх, наконец;
❖ полных прилагательных: вкрутую, врукопашную, напропалую, вничью 

(кроме прилагательных, начинающихся с гласных: в открытую);
❖ кратких прилагательных: вправо, запросто, начисто, попусту, сгоряча;
❖ наречий: доныне, извне, позавчера;
❖ собирательных числительных: вдвое, втрое, надвое, натрое (но: по двое, по 

трое);
❖ местоимений: почему, потому, отчего, оттого, зачем.
Примечание. Следует помнить, что многие наречия рассматриваемого типа 
имеют соотносительные сочетания существительных с предлогами, которые 
пишутся раздельно. Ср.: сделать вмиг — в миг опасности, смотреть вбок — 
ударить в бок, взобраться наверх — взобраться на верх холма.

Запомните: наконец, впоследствии, 
поодиночке, вначале, немало (много), потому, 
вовремя, нимало (ничуть), поэтому, вообще.
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3. Раздельно пишутся: 
❖ наречия, возникшие из сочетаний предлогов 

(чаще всего в) с существительными, 
начинающимися с гласного: в обмен, в 
обхват, в одиночку, в упор, под уклон, в 
обрез;

❖ наречия, возникшие из сочетаний 
существительных с различными 
предлогами, если эти существительные 
сохранили некоторые падежные формы: за 
границу (за границей), на дом, на память, 
под мышками;

❖ наречия, возникшие из сочетаний предлогов 
без, до, с, под, в, на с существительными и 
разрешающие в отдельных случаях всякого 
рода вставки: на скаку (на полном скаку), 
без спросу, до упаду, под хмельком.

Запомните: в конце концов, в одиночку, по 
существу, в обмен, в рассрочку, в общем, на 
время.
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Буквы О и А на конце наречий
В наречиях с приставками  из-, 
до-, с-, образованных от имён 
прилагательных без этих 

приставок, на конце пишется -а

В остальных наречиях с 
приставками из-, до-, с-, а также 
в- , на- , за- на конце пишется -о:

издавна (от давний - без прист.);

досуха (от сухой - без прист.);

слева (от левый - без прист.).

скрытно (от скрытный - с прист.);

замертво (от мёртвый - без прист.);

изобильно (от изобильный - с 
прист.).
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    Используйте слово «окно»! Работает 
при приставочно-суффиксальном 
способе образования наречия!

ВлевО (в окно), СправА (с окна), 
ИЗдавнА (из окна).

Но: доверчивО, доходчивО, 
справедливО.
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Буквы О/Е после шипящих на конце 
наречий

На конце наречий после 
шипящих (ш, ч, ж, щ) под 
ударением пишется О, без 
ударения – Е.

Примеры: хорошό, зловéще, 
свежό, волнýюще.

ИСКЛЮЧЕНИЕ: ещё.
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Правописание -Н- и -НН- в наречиях
     В наречии пишется столько 
букв «н», сколько пишется в 
производящем прилагательном.

бережный подход — относиться 
бережно;
длинный доклад — написал 
длинно;
намеренный поступок — сделал 
намеренно;
растерянный взгляд — ответил 
растерянно.
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(что делать?) 
путать

путаный 
(ответ)

ответить 
(как?) 
путано

     Особое затруднение в написании -н- и -
нн- вызывают наречия, образованные от 
отглагольных прилагательных. Например, 
как правильно пишется наречие «путано» 
или «путанно»?

     Тогда нужно делать свой выбор, 
восстанавливая словообразовательную 
цепочку:
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     От глагола несовершенного 
вида образуется прилагательное 
с помощью суффикса -ен-, 
который сохраняется в 
написании производного 
наречия.

Аналогично проверяем 
написание -н- в слове:

(что делать?) 
бесить

бешеный 
(волк)

вертеться 
(как?) 
бешено
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     Обратим внимание на написание 
прилагательного «ветреный» с одной 
буквой «н». Соответственно, 
производное наречие сохраняет 
суффикс -ен-:
На улице сегодня очень ветрено.
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❖ неожиданный — неожиданно услышать;
❖ нечаянный — нечаянно наступить;
❖ неслыханная дерзость — поступил 

неслыханно грубо;
❖ отчаянный — отчаянно вскрикнул;
❖ жеманный — ответить жеманно;
❖ чеканный — чеканно печатая шаг;
❖ медленный — работать медленно.
❖ нежданный и негаданный гость — 

пришли нежданно-негаданно.

 Особо обратим внимание на правописание наречий, 
образованных от полных форм прилагательных с —нн-, 
написание которых следует запомнить:
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Спасибо за внимание
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